

Suscripción  
En la capital. 450 ptas. trimestre.  
Fuera de la capital. 5 id. id.  
Ultramar en oro. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 25 id. id.  
Extranjero. 75 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

# LA LUCHA

Anuncios.  
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—C. Municipales y remitidos de 150 á 5 pesetas a juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV. Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos. Gerona, miércoles 9 de enero de 1895. NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos. N.º 5.471

## Efeméride

9 de enero de 1812.  
Capitulación de Valencia.

Desde el mes de mayo de 1808 venían sosteniendo frecuentes luchas los hijos de la ciudad del Cid, con el propósito de evadirse del poder avasallador de las huestes napoleónicas. Su entusiasmo por la independencia de la patria y por cooperar á los esfuerzos con que en aquella gloriosa epopeya rivalizaban todos los defensores de la legítima soberanía, impidió ó mejor dicho, prorrogó el triunfo de los franceses en esta región. Pero esta actitud había concitado las iras de los mismos, en términos de proponerse alcanzar el triunfo de sus armas y de su monarca, aunque para ello tuvieran que apelar á los más sanguinarios y crueles medios. Bajo tales auspicios reorganizó las tropas el mariscal Suchet en el mes de agosto de 1811, al mismo tiempo que el general don Joaquín Blake proveía á las suyas de víveres y municiones. Comenzó el ataque de Valencia por la parte de Sagunto, cuya plaza sucumbió á las armas francesas después de sostener el cerco por espacio de un mes, y á fines de diciembre rompióse el fuego contra los muros de la ciudad. Muchos y heroicos fueron los esfuerzos de sus defensores, entre otros la salida que efectuaron el día 28, que les costó sufrir una derrota en el puente de San José. No obstante, prosiguieron el sitio con igual tesón, y desde el 3 de enero siguiente hasta la fecha que hoy recordamos, todo fué ya encarnizada y exterminadora lucha, en la que por desgracia llevaron la peor parte, pues hubo día en que sufrieron los estragos de 1.000 bombas. Ante tan funesto y desolador espectáculo, se dividieron los pareceres: unos pedían capitulación, otros eran partidarios de sostener la defensa hasta el último extremo. Optó Blake por someter el asunto á un consejo de generales, y al fin él con su voto favorable á la capitulación, hubo de decidir el empate que resultó de la votación. La ocupación de Valencia por las tropas francesas duró hasta el mes de julio de 1813, en que á consecuencia de la derrota sufrida en la batalla de Victoria tuvieron que evacuar ésta y otras ciudades.

(Prohibida la reproducción.)

## PAVÍA El hombre y la fecha

(Del Heraldo de Madrid.)  
De entre mis recuerdos de la niñez destacase la figura del general Pavía, como personificación brillante y animosa de aquellos tiempos, en que el ejército no era sólo una fuerza nacional, sino todo el poder político.  
En el momento más difícil para la República, Salvechea había proclamado en Cadiz el Cantón. Málaga exaltábase dividida en sendos bandos de carvajalistas y solieristas. Granada erigíase también en estado independiente.  
De temperamento más pacífico y más tranquilo Córdoba, allí en mi tierra, redujose todo al ir y venir por calles y paseos de unos cuantos milicianos con gorro frigio.—Cuando llegó el general Pavía, como llevaba algunos regimientos y como los regimientos iban bien dotados de charangas alegres, Córdoba recibiólo en palmas. El «cuartel general» puede decirse que quedó instalado en el Gran Capitán. Por el amplio paseo—trasunto fiel de nuestro Prado madrileño—sólo veíanse uniformes y galones, y como se estaba en plena guerra y el soldado español tiene una nerviosidad especial, juvenil y tenoriosa, cuando andan por el aire las balas y no están tampoco lejos las muchachas bonitas, aquel rincón de Córdoba mostrábase siempre de fiesta.  
Tocaban sus aires rápidos y juguetones las charangas; iban y venían los oficiales requerebrando aquellos ojos azules; pasea-

ban más solemnemente los hombres graves alrededor de más altas autoridades de la milicia... Cuando llegaba el general Pavía, la gente se ponía de pié.—Es muy guapo...—Es muy simpático...—Es muy arrogante...—El general marchaba, en medio de su estado mayor, con su conocido aire sencillo, pero pronunciadamente marcial... Atusabase la ancha perilla; llevaba una y otra vez la mano al cordoncillo de los lentes, y con ademán más enérgico—de un tirón—arreglaba y componía la faja de general que le cruzara el pecho. Esto de la faja no llevada á la cintura sino á modo de bauta caballeresca, fué una gentil invención del general Pavía.  
Los republicanos, viéndole entonces con la faja suelta sobre el pecho, debieron recordar las palabras de Mario, adivinadoras de César:—Temed á ese jóven, que lleva descendida la laticlavia.  
...En medio de un baile, en que el círculo de La Amistad echó la casa por la ventana, recibió Pavía la noticia telegráfica de su ascenso á teniente general. El despacho iba firmado por don Nicolás Salmerón, presidente de la República. Con los dos entorchados sobre la bocamanga, Pavía volvióse á Madrid... Había pacificado Sevilla y Cádiz por el hierro y la muerte; Granada por la presencia; Córdoba quedaba como balsa de aceite; en primer lugar, por las charangas y después, porque como decía la gente del pueblo, «aquél general tenía ángel.»  
X  
Cuando volví á ver al general Pavía habían pasado años.—Por vez primera asistí yo á una sesión del Congreso. Aquella primera Cámara de la Restauración tenía dos cimas: Cánovas, que era toda la legalidad vencedora; Castelar, que era todo el pasado vencido. Todavía se ignoraba si los constitucionales podían ser una fuerza y representar un papel en aquella partida.  
...Cuando el coche de Castelar pasaba por la calle del Florín, la gente que esperaba á la entrada de las tribunas aplaudía y vitoreaba. El sólo—Castelar—tenía voz para hablar de República allá dentro; y entonces todos éramos republicanos: Castelar también.  
Cuando el inmenso tribuno abría las esclusas de su elocuencia, sólo Cánovas servía de dique á la inundación... Los viejos moderados, los mismos revolucionarios arrependidos, escuchaban á disgusto las reivindicaciones republicanas, pero se sentían dominados por el orador. Muchos no lo habían escuchado nunca, y fácilmente el arte supremo daba armas á tan grande enemigo...  
Hablar entonces frente á Castelar, era una temeridad verdadera; por lo mismo que personificaba todo lo caído, tenía que ponerse enfrente todo lo victorioso... Y lo victorioso era don Antonio Cánovas.  
...Levantóse el general Pavía á explicar el 5 de enero, conteniendo con Castelar. Oratoriamente fué un desastre. ¿Qué podía añadir el general á lo hecho?  
Había tenido en su mano el imperio, la dictadura, todo.  
Y había reproducido—mucho menos teatralmente—el rasgo de Garibaldi en Nápoles.  
Quedóse general y precisamente él radical, como buen amigo de Prim, muriendo en aquella madrugada famosa, para la política.  
¿Cómo podía caber el 5 de enero en un discurso?  
Su entrada en el Congreso en 1874, será explicada por la historia.  
La entrada en el Congreso en 1876—con un acta bajo el brazo—fué una debilidad.  
Bien que el general Pavía no reincidiera nunca más en ella.  
X  
Contra lo que algunos opinan, la mayoría de la gente no ha vuelto á ver en el general Pavía, desde el golpe de Estado, ni al ordenancista, ni siquiera al militar indudable.  
En la calle, en el teatro, en el Retiro, cuando pasaba, cuando se detenía flaneando con juvenil aire en una esquina, Pavía era el 5 de enero, la figura histórica ya consagrada—el hombre que encarnaba todo un período de la vida de España.  
—Ese es Pavía...  
En esta frase se evocaba una época entera de nuestra historia.  
Y luego, acompañando á su persona y á su figura política cuanto es necesario á la leyenda... El romanticismo.  
Aquel hombre despreciador del poder y de la misma gloria, vuelto al cuartel y encanecido en las fatigas militares, ofrecíase con los caracteres de lo extraordinario aquí donde la ambición tiene en cada esquina un Macbet.  
El mejor que nadie se adelantó á la muerte, diciendo desdeñosamente al poder y á la gloria, que todo es un puñado de tierra.  
JULIO BURRELL.

## Comentarios

Ahora que el señor Lopez Dominguez tiene la sartén por el mango, aprovecha la ocasión y se hace él mismo capitán general.  
Más val el pájaro en mano que buitre volando, pensará el ministro de la guerra.  
Nos dicen los telegramas:  
Es seguro que el general Lopez Dominguez será ascendido á capitán general y que renunciará antes la senaduría pero no la cartera.  
¿Cualquier día deja la cartera Lopez Dominguez?  
Antes renuncia á todas las senadurías habidas y por haber.  
¿No ven Vds. que si renunciase la cartera antes de conseguir el tercer entorchado, lo renunciaba también ó se exponía á que no se lo dieran?  
El ministro de la Guerra está altamente satisfecho de los servicios prestados á la patria por el general Lopez Dominguez.  
El ministro de la Guerra reconoce las altas cualidades que adornan al general Lopez Dominguez para el mando superior de una campaña.  
El señor ministro de la Guerra admira la historia militar del general Lopez Dominguez, principalmente sus atrevidas expediciones, como por ejemplo, la de Puigcerdá.  
Por todo esto y por todo lo de más allá lo nombrará capitán general, con la seguridad de que con tal nombramiento ganará mucho nuestro ejército.  
Y él también.  
La verdad es que no deja de ser un caso peregrino.  
Un teniente general se asciende el mismo á capitán general.  
Aquí aquello de,  
«Juan Palemo,  
yo me lo guiso,  
yo me lo como.»  
El mismo telegrama ya copiado, dice, sin embargo, á continuación lo siguiente:  
El decreto lo refrendará el señor Sagasta.  
O lo que es lo mismo.  
El señor Sagasta le pondrá el visto bueno.  
En cambio el país le pondrá el visto malo.  
Leemos:  
Telegrafían de Cádiz que se ha dado la orden de que el «Conde de Venadito» esté listo para pasar á recoger la embajada marroquí, la cual se cree que estará en Madrid el día del santo de S. M. el rey don Alfonso XIII.  
Es una ganga el ser morito.  
Se les paga el viaje, se les mantiene y

se les devuelve á su casita agasajados y mimados.  
En cambio ellos pagan lo que deben tarde y á empujones.  
Así han pagado el primer plazo de la indemnización de guerra.  
Ahora veremos si esta embajada tiene por objeto satisfacer los demás plazos con excusas de mal pagador.  
Que es la moneda con que suele cobrar España.  
A estas horas se debe haber celebrado un duelo á pistola entre el director de *El Imparcial*, señor Gasset y el de *El País* señor Lerroux.  
Este duelo es consecuencia de un furioso artículo publicado por el último periódico contra *El Imparcial*.  
Hace tiempo que viene *El País* sosteniendo una campaña contra *El Imparcial*, en la que se pone á este periódico como quisieran dueñas.  
¿A qué responderá el odio del periódico zorrillista al coloso de la prensa, como le llama en tono burlesco?  
Solo diremos que esta campaña empezó cuando *El Imparcial* comenzó la suya contra los matuteros.  
Saque cada lector la consecuencia que le parezca.  
Por motivo de los presupuestos del ministerio de Gracia y Justicia, los ministros discutieron acaloradamente con Maura, y por el proyecto del inmueble Pasquin de abrir la escala de reserva de la Armada, acaloradamente discutieron los ministros con Pasquin. El señor Sagasta siguiendo su sistema, suspendió el consejo.  
«Pero señor, eso es un consejo de ministros ó una disputa de ministros?»  
De *La Época*:  
Commemora *El Motin* el 3 de enero, y confiesa que esta fecha despierta anualmente en los republicanos recuerdos tristes, pero no les proporciona ninguna enseñanza, porque el resto del año se dedican á pactar coaliciones, á romperlas, á felicitar por cumpleaños, á celebrar banquetes, y á repetir en todos los tonos que la Monarquía es inhumana y que el que comienza será el último año de su existencia.  
«Ni nos cansamos—añade—ni siquiera nos aburrirnos; creo que habría ya hasta quien, si viniese la República, echase de menos esta marcha tranquila y ordenada por los senderos de la declamación inofensiva.»  
Pero, yamos á ver, y contéstenos con su característica ingenuidad el señor Nakens; si los republicanos no se entretuviesen en eso, ¿en qué habrían de pasar el tiempo?  
En hacer burbujas de jabón.  
Y en ver como se deshacen.  
Que es en lo que se entretienen muchos.  
Desde Madrid  
«Permitásenos hablar un día de asunto que sólo á Madrid interesa. Así como así, la política nos proporciona hoy poca cosa de que ocuparnos. Únicamente el que hoy se celebrará Consejo de ministros para ultimar la discusión de los presupuestos, y si anticipásemos lo que detalladamente haya de decirse en él, mañana, á juzgar por la desanimación que se nota en los círculos políticos, no tendríamos cosa alguna que decir. Así, pues, lo que en el Consejo de hoy se trate, lo reservamos para la carta de mañana.  
Pero si de política no decimos nada, podemos hacerlo de otro asunto que á los amigos de pensar acerca de las cosas, cualesquiera que ellas sean, habrá de darles á conocer, si ya no nos conociesen, lo que somos en general los habitantes de Madrid.  
Nos referimos á lo que ocurre ahora con la cuestión de los consumos.  
Cuando la Providencia nos depara un alcalde malo, como hay muchos, los consumos producen una renta exigua que desespera al ayuntamiento y al vecindario y enriquece á los defraudadores, que abundan que es un primor, cosa muy natural en esta época de positivismo en que todo se considera bueno



—Por fallecimiento del alguacil del municipio de Vidreras, que era además portero del juzgado, pregonero público y vigilante de la cárcel, ha nombrado para aquel cargo, el ayuntamiento de la villa, al hijo mayor del difunto, Emilio Riera Parededa.

—Varios malhechores han hecho estallar cartuchos de dinamita en la estación telegráfica de Sestao à Galdácano, quedando interrumpidas las comunicaciones.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales. Los malhechores robaron algunos objetos.

—Hoy, la delegación de Hacienda pagará al señor depositario pagador, 20.728 pesetas 5 céntimos.

—Parece que la Lotería Nacional sufrirá una reforma desde el próximo mes de marzo. En los primeros sorteos de mes costarán los billetes 50 pesetas y los décimos 5 pesetas. El segundo será de 40 pesetas el billete y 4 pesetas décimo, y el tercer sorteo de mes será lo mismo que los actuales, de 30 pesetas billete y 3 pesetas décimo. Sólo será agraciada la centena del premio mayor, repartiéndose el dinero de la otras en premios pequeños, cuyo número estará bastante aumentado, siendo por lo mismo más probable el obtener premio.

—Según telegrafían de Madrid ha fracasado la combinación de gobernadores.

—Continuamos víctimas del tiempo por todos conceptos.

El termómetro desciende notablemente, causando este tiempo un mal estar general á enfermos y sanos; la nieve que ha estado cayendo casi sin interrupción hasta poco después de mediodía, se está congelando, dificultando el paso por las calles.

Ayer á las primeras horas de la tarde brilló débilmente el sol, pero al poco rato volvió á encapotarse el cielo, continuando así hasta el anochecer que se despejó. También se deja sentir un airecillo frío por demás. Cerramos esta sección con 4° bajo 0.

Por otra parte ha habido una desorganización tal de correos, que no queremos detenernos á detallarla; baste saber que ni los que son conducidos por vía férrea, llegaron ni salieron á su hora.

—Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que va inserto en 4.ª plana con el título de «Muy importantísimo», en el que se ofrece una industria de grandes y positivos resultados.

—Como un ejemplo digno de imitarse

en un país como el nuestro, donde en tan poco se tiene la seguridad del obrero, merece ser conocido el hecho siguiente, que se refiere á la más importante de las compañías de seguros que operan en España.

Quando *La Equitativa de los Estados Unidos* se resolvió á la construcción del grandioso palacio que en Madrid posee, ordenó de terminante manera á sus ingenieros y arquitectos constructores, que adoptasen todas las medidas que creyesen oportunas para que no ocurriese, durante el transcurso de la edificación, el más leve accidente personal, sin reparar, para conseguir este resultado, en precaución ni en gasto algunos. Y, en efecto, aquel soberbio edificio se terminó sin el más pequeño daño en ninguno de los cientos de trabajadores que lo construyeron.

Este solo hecho constituye un lauro de aquella poderosa compañía. V.

**LICOR DEL POLO DE ORIVE.**—Superior dentífico nacional que aromatiza deliciosamente la boca, refresca y tonifica las encías y preserva la dentadura de toda clase de dolores. Con un frasco que vale 6 reales, hay para dos meses de uso diario.

Por mayor: V. Ferrer y C.ª y M. y Matas. —Barcelona. R.—18.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginos de no fatigar nunca el estómago.

S. G.

Los estómagos más delicados la toleran y digieren.

(Desconfiar de las imitaciones)

Lérida 9 de julio de 1888.

El infrascrito médico forense del juzgado de instrucción de Lérida. Certifico: Que he empleado y continuo empleando la «Emulsión Scott», obteniendo buenos resultados en los niños que padecen de *raquitismo* y *escrofulismo*, debiendo hacer constar que el estómago la tolera mucho mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Por lo tanto no dudo en recomendar la «Emulsión Scott» por los buenos resultados que se obtienen en las afecciones ya indicadas.

Dr. MATEO COSTA.

### El trono de las Dos Sicilias

La muerte del ex-rey Francisco II deja vacante la pretensión al trono de las Dos Sicilias, que hoy ocupa de hecho Humberto I, como rey de Italia.

¿Quién es el nuevo pretendiente? Una persona ligada por estrechos vínculos de parentesco con la familia real de España, y que tiene á sus hijos sirviendo en el ejército español.

Francisco II no ha dejado sucesores varones; su progénie se reduce á una hija, la princesa María Teresa, casada con el príncipe heredero de Hohenzollern, de la rama no reinante de esta casa. Tiene, por tanto, que pasar su herencia á su hermano mayor, que muerto el conde de Trani, es el conde de Caserta. Este cuenta hoy 54 años, está casado con la princesa Antonietta, de la casa de Borbón de Sicilia, hija del conde de Trapani. De este matrimonio viven 10 hijos.

Hermano del difunto Francisco II era también el conde de Girgenti, marido que fué de la infanta doña Isabel.

¿Reclamará el conde de Caserta sus derechos al trono de las Dos Sicilias y de Jerusalén y á los ducados anejos á esta corona? Nada se sabe todavía. Pero no cabe duda de que sus pretensiones serían estériles, tanto, que de fijo que Humberto I no considerará necesario ofrecerle, la devolución de los bienes confiscados á la corona de las Dos Sicilias á cambio de una abdicación en regla, como lo hizo Víctor Manuel á Francisco II.

El conde de Caserta vive por lo general en Cannes (Francia) y no se ocupa de política.

### SEDA DE MOLUSCOS

Los italianos tratan de poner en moda un producto especial que trabajan con singular esmero: la seda de molusco, con la cual en los antiguos tiempos se fabricaba la tela ó tejido de algas.

Si el romanticismo no hubiese pasado de moda en el mundo, los poetas podrían emplear los símiles más pintorescos para describir á la mujer moderna.

Los productos del mar adornan los tocados de las damas en forma de perlas, coral y concha. En lo sucesivo la seda de sus trajes tendrá la misma procedencia. Y hasta en Palermo y Lucca se venden ya chaíes, gorros y guantes tejidos con aquel producto.

Las algas son filamentos suaves, flexibles, dóciles y resistentes que segregan ciertos mariscos para adherirse á las rocas y á las plantas marinas.

El molusco que más y mejor produce es la *pinna*, especie de marisco grande provisto de conchas, largo, en forma de cono, que abunda en las costas de Cerdeña, Córcega y Sicilia.

La pinna pesa relativamente mucho, y por esta causa se ve obligada á rodearse de numerosos hilos para no caer desde el

punto que escoge en la roca, favorable á su tranquila existencia.

Eucuéntanse también algas en (derredor de tan vulgar almeja; pero los filamentos son cortos y difíciles de elaborar para los tejidos.

Los italianos dragan junto á las rocas, recogiendo los mariscos de pinna y arrancando las algas que han segregado. Estos filamentos se introducen en agua de jabón, luego los peinan, y por último, los hilan proporcionalmente, colocando dos hilos de algas por uno de verdadera seda que constituye el alma. En seguida se lavan los hilos en un baño de agua mezclada con jugo de limón ó ácido cítrico y se estiran con hierros calientes.

El hilo de algas tiene un precioso color dorado y es más resistente que la seda común.

Actualmente fabricase mucho algodón artificial con fibra de madera, que da resultados maravillosos, y también se hacen tejidos con la fibra de la nuez de coco, que antes se empleaba en soldar las vías de agua en los barcos y en retener el líquido en los vasos de las pilas eléctricas.

Se dice que este último filamento, por su dureza y resistencia, puede servir para fabricar corazas protectoras análogas á la del famoso Dowe, pues las balas de los Maüsser, á cien metros de distancia, no traspasan ni la primera capa del tejido.

### Publicaciones

Hemos recibido el primer número de **LO VERDE**, revista ilustrada que se publica en Madrid.

Sus grabados y texto, que en nada atacan á la moral, son del mejor gusto. Solo cuesta DIEZ céntimos.

### CHARADA

Nota musical mi *prima*,  
también lo es mi *tercera*,  
mi *segunda* es consonante  
y mi *total* está en guerra.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior  
RAFAEL.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
San Julián y mr. y Santa Basilia.  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia de San Félix.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano.

«Una mañana leía yo la prensa periódica, y vi anunciado el drama nuevo, titulado *La duquesa*, cuya representación se anunciaba como un acontecimiento literario, y del cual tu eras autor.

«Había oído hablar mucho de Alfredo de San Juan como un sér. verdaderamente extraordinario; y aunque no te conocía, en poco tiempo había leído todas tus obras con verdadero afán.

«No participaba de tus atrevidas ideas, porque he sido siempre profundamente católica; pero admiraba aquel talento de primer orden, y aquella ilustración vastísima, sintiendo emociones, para mí desconocidas y embriagadoras, al leer aquellas dulces escenas de amor que pintas en tu novela *El desterrado*. En una palabra, Alfredo mio, me había enamorado de tí sin conocerte.

«Cuando vi anunciado tu drama, empezaron las luchas en el corazón de esta pobre mujer. Deseaba ir al teatro, y lo temía. Vacilé mucho; más como el abismo atrae, me decidí, por último, á presenciar el estreno de tu obra inmortal.

«Para cohonestar una decisión que no debí tomar, porque ya estaba casada, me dije:

«Tal vez ese hombre, cuyas obras me encantan y que tiene tan inmenso prestigio, me sea antipático al conocerle personalmente; y entonces esta pasión, que nace, morirá en sus comienzos.

«Presencié el primer acto de *La duquesa* con verdadera deleitación; y cuando te vi en el palco escénico, y nuestras miradas se encontraron, creí morir de placer y dolor. De placer, porque leí en tus ojos la impresión que mi presencia te produjo; de dolor, porque licitamente no podía acariciar la idea de unirte á tí, como hubiera deseado al sentir inundado mi pecho por pasiones que jamás había sentido.

«Salí del teatro con tu imagen grabada en el corazón. Víctima del desaliento y de la tristeza velé toda la noche, y las ideas más contradictorias fatigaban mi cerebro. Te amaba, Alfredo mio, te amaba; y ante lo imposible de aquel amor, me decidí á huir para siempre de tí; pero la fatalidad te puso á mi lado.

«No puedo expresar las tremendas luchas entre el amor y el deber que agitaron mi existencia, hasta que, arrojándolo todo, uní mi vida á la tuya.

Quando Alfredo de San Juan terminó la lectura de las memorias de la que fué su esposa, besó el pliego con religioso respeto, exclamando con voz ahogada:

«¡Pobre mártir!

«¡Pobre mártir!

«¡Pobre mártir!

¡Muy importantísimo!

Las personas honradas y laboriosas que quieran explotar un artículo de nuevo invento, privilegiado y de primera necesidad en la vida, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas y condiciones de explotación con solo indicar sus señas con exactitud y claridad.

Para empezar a emprender esta industria, solo se precisa poseer en metálico la insignificante cantidad de 520 rs. y que con este capital y trabajando el artículo de referencia, podrá obtenerse un beneficio mensual de 1,003 reales; esto estamos dispuestos a probarlo.

Para adquirir estos datos hay que dirigirse, acompañando un sello para la contestación, a D. Segundo García Montejo, provincia de Guipúzcoa, Irún. 1-5

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos a Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES. El día 11 de Enero saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR

PROVENCE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores, tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de vergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también bien conducidos y a cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL. PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO. DEL DR. PIZÁ. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Belsi artes, etc, etc.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Pildoras y Jarabe BLANCARD. Solución BLANCARD. Comprimidos de Exalgina. Con Ioduro de Hierro inalterable. ANEMIA. COLORES PALIDOS — RAQUITISMOS — ESCROFULOS — TUMORES BLANCOS, ETC., ETC. Exíjase la Firma y el Sello de Garantía. — Venta al por mayor: París, 40, Rue Bonaparte.

EL ÁGUILA.

Gran casa para viajeros. SEGÓVIA.

Edificio completamente restaurado y amueblado de nuevo. Cocina esmerada. Situación de primer orden en la plaza, al lado del Ayuntamiento. Habitaciones particulares para familias. Especialidad económica para viajeros de comercio. A los señores viajeros que avisen por telégrafo, les esperará en la estación un empleado de la casa. Servicio de carruajes a la estación y a los pueblos de la provincia. P. E.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.ª, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bra del, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

Gran Hotel des Gobelins

Servicio español.

N.º 27, BOULEVARD SAINT MARCEL, N.º 27, PARIS.

Se recomienda a los Sres. viajeros por su esmerado trato, por hallarse en el centro de París, cerca de las líneas de ferro-carriles, de los grandes monumentos y demás centros industriales y comerciales.

Cuartos a 2 francos por día.—Cuarto y comida desde 6 francos diarios en adelante, según clase.—Arreglos ventajosos para familias.

Telegrafar: Gobelins, 27, Boulevard St. Marcel,

PARIS.

599

598

595

que haría tu felicidad, empujándote por el camino del bien, y siendo madre amantísima de nuestra hija adorada.

»Adiós, esposo del alma. Tengo la íntima convicción de que me amas de una manera inmensa, y de que mi muerte te causará grandes pesares. Procura hallar consuelo en la religión de tu santa madre y de tu infeliz esposa. Vive para nuestra hija y para nuestras queridas hermanas, que han menester de tu protección en el mundo. Acógete al amor de Mercedes, pues ella te sostendrá en las luchas de la vida, y templará, con su amor castísimo, las amarguras de tu alma y los dolores de tu gran corazón.

»Un último ruego. Da lectura de estas memorias a Daniel Acebedo, al que debo muy grandes consuelos; a Sofia, a quien bendigo, tal vez, desde el borde de la tumba; a Mercedes, si llega a ser tu esposa, a fin de que sepa los sentimientos que respecto a ella me animan. Consérvalas en tu poder, y cuando nuestra Margarita pueda reflexionar, se las entregas para que conozca la historia de dolor de su pobre madre, que os ama y os bendice.

»ADRIANA.»

»Ahora te explicarás mi extraña conducta algunas veces, mis dudas y vacilaciones.

»Conoces el resto de mi historia. Cuando leas estas líneas no existiré ya en el mundo, y antes de terminar quiero decirte que te entregué virgen mi cuerpo y mi corazón. Tu fuiste mi primero y último amor, que otra mujer tan sólo puede darte tan grande y tan puro. Esa mujer es Mercedes Bustamante.

»No creas, Alfredo de mi alma, que siento orgelos al pronunciar tal nombre. Te hablo para cuando mis cenizas descansen en el tétrico sepulcro.

»Más allá de la tumba cabe mi amor y el de Mercedes. Todos, redimidos por medio de la virtud, podemos junto al trono de Dios, llamarnos con castos afectos. No vaciles, vida de mi vida, en unirte a esa joven angelical.

»Yo sé, que no solamente no me odiaba, sino que en sus fervientes oraciones rogaba a Dios por mi vida, para que te hiciera feliz.

»Yo, a mi vez, te ruego ahora que te unas a ella; y si el Eterno, compadecido de mi pequeñez, me recibiera en su seno, yo le pediría que derramara sus bendiciones sobre la infortunada frente de Mercedes Bustamante.

»Tuve pretendientes a millares; unos directamente, y otros poniendo por intercesora a mi tía. Pero claro es que a todos había de rechazar porque estaba casada; y por otra parte, mi corazón era muy descontentadizo.

»Así pasaron algunos años, al cabo de los cuales falleció mi padre, y poco después mi tía, dejándome su colosal fortuna y su título de duquesa, que unió al de condesa que ya llevaba, y que heredé de mi padre; pero usaba tan sólo el primero, por gratitud a la noble mujer que había sido mi segunda madre.

»Quedé sola en el mundo; y dada mi situación excepcional, viví en el más absoluto retraimiento.

»Algunos jóvenes distinguidos se acercaron a mí. Los recibía amablemente, pero en cuanto me hablaban de amor, rechazaba sus pretensiones. Uno de ellos atentó contra su vida; y otros, desesperados de mi negativa, denunciaban en los círculos aristocráticos que era yo una mujer coqueta, funesta, y otra porción de necedades.

»Desde entonces fué absoluto mi retraimiento, haciendo la vida de una reclusa en mi palacio. Solo me permitía ir alguna vez al teatro.